

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado. 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

CALENDARIO Americano PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial. También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario ZARAGOZANO para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Un voto más

La declaración única que á bordo del *Alfonso XII* á su arribo á la Coruña ha hecho el ilustre general Martínez Campos, ha sido para manifestar un vehementísimo y natural deseo, el de hablar ante las Cortes, no por otro interés que el de la patria.

Esta manifestación, la de considerar preciso se reunan enseguida las Cortes, no para exponer ante ellas lo que personalmente pudiera afectar al interés del general Martínez Campos, sino lo relacionado con intereses supremos y apremiantes del país cuya atención coloca sobre la de su interés particular, siquiera ese interés diga consideración al nombre, concepto y prestigio, es una opinión más que confirma la mantenida por los que hemos protestado contra el pensamiento del gobierno de disolver las Cortes, pensando, precisamente, en las exigencias de los sucesos y complicaciones de la guerra de Cuba, en esos apremios que consultando interés para los de la patria, insinúa, ahora, al regresar á España, autos de pisar su querido suelo el exgeneral en jefe del ejército de Cuba, relevado por el gobierno del Sr. Cánovas.

Cuando la opinión se significaba opuesta á esa proyectada disolución de Cortes, y ella llegó á influir irresoluciones en el ánimo del Sr. Cánovas, pudimos aprender de manifestaciones de éste que se inspiraría para resolver en las noticias que de Cuba recibiera.

Hoy llega de la isla el ilustre por tantos títulos, general Martínez Campos; trae noticias que fundan su deseo—y por él se explican—de que se reúnan prontamente las actuales Cortes, y el señor Cánovas sin pararse en averiguar el fundamento del deseo expresado por aquél, niega sea partidario de la reunión de las actuales Cortes, y, por si acaso, agrega que, de todos modos, si así opinara el general Martínez Campos, la opinión suya no sería sino una más contraria que no alteraría el propósito que el gobierno tiene de disolver las actuales Cortes.

No puede habletse con pasión mayor; ni precisamos más que esas frases del señor Cánovas para saber el grado de obsesión que le influyen los deseos de los suyos.

Una opinión más, una como otra de esas contrarias á la disolución de las Cortes la autorizada del general que viene de Cuba y sabe el estado de la isla, sus necesidades, lo que pudiera perjudicar, lo que favorecer puede los intereses de la patria.

Es, si, una opinión más, no una de tantas; es una muy calificada y que ponderar debe mucho en los consejos de la prudencia. Veremos si en ellos influye; si tiene eficacia para influir alterando los propósitos del Gobierno; veremos si este salda la llegada del general Martínez Campos á España con la publicación del decreto disolviendo las Cortes. Tengamos paciencia por unas pocas horas.

Pronto saldremos de dudas, á juzgar por el contenido de uno de los telegramas que nos remitió ayer nuestro corresponsal en la villa del oso y del madroño.

Esperemos.

Artillería para Cuba

Dispuesta por Real orden circular del día 3 la organización, con destino á Cuba, de un regimiento de artillería de montaña de seis baterías, con elementos de las tres independientes que existen en aquella Antilla, y la plana mayor é igual número de ellas que se formen en la Península, se observarán varias prescripciones, siendo las más importantes las siguientes:

Los regimientos primero y segundo de artillería de montaña, procederán á organizar, los con elementos de que disponen, dos baterías el primero y una el segundo, todas de á cuatro piezas. El material lo recibirán estas baterías, oportunamente, en la Península, y el ganado á su llegada á Cuba.

La nueva unidad se llamará 5.º regimiento de artillería de montaña.

La plana mayor se compondrá: de un coronel, un teniente coronel, tres comandantes, tres capitanes, un médico segundo, un capellán mayor ó primero, un veterinario de primera y otro de segunda, un profesor de equitación, un sargento y un cabo de trompetas.

Las dotaciones de las baterías estarán constituidas por un capitán, dos primeros tenientes y un segundo teniente, cinco sargentos, diez y seis cabos, dos trompetas, ocho artilleros primeros, 120 segundos y dos basteros.

Los jefes y oficiales y asimilados, así como el sargento y el cabo de trompetas, serán nombrados por el ministerio de la Guerra.

Los sargentos, cabos, trompetas y artilleros serán elegidos por sorteo entre los de las clases respectivas que sirven actualmente en los cuerpos de montaña y de plaza, exceptuando los menores de diez y ocho años; pero teniendo en cuenta que los batallones y regimientos montados elegirán sus soldados entre aquellos cuya talla no baje de 1.700 y que pertenezcan á los reemplazos de 1892-93-94 á ser posible por partes iguales.

Los de los regimientos de montaña serán precisamente del reemplazo de 1895, incorporados á filas, reemplazando estos dos regimientos las bajas que resulten con los individuos que se hallen con licencia ilimitada.

Para facilitar las clases é individuos de tropa antes citada, los regimientos montados y los batallones de plaza de la Península prestarán 18 individuos y los de montaña el 1.º 51 y el 2.º 48.

Los comandantes en jefe podrán conceder permuta á los sargentos, cabos, trompetas y soldados que lo soliciten en la forma establecida.

El armamento consistirá en dos carabinas Mauser por pieza.

Los comandantes en jefe dispondrán que este personal se halle dispuesto para embarcar en fin del mes actual.

La inspección de la caja general de Ultramar facilitará desde luego á cada una de estas baterías la cantidad de 3.000 pesetas para atender á los primeros gastos de organización.

El transporte de las familias de los jefes y asimilados se sujetará á las ventajas dispuestas en transportes militares.

Sección literaria

Las sayas rojas

Los escándalos de París

Hay en *Madame San Gène* una frase típica que pone Sardou en boca de Napoleón cuando la mariscal Lefebvre presenta al emperador una cuenta que le debe de lavado y planchado, procedente de la época en que ella 'era lavandera y él simple oficial de artillería.

—¡Si habremos hecho el imperio para pagar cuentas de lavanderas!—exclama Napoleón humillado por aquel recuerdo inoportuno.

Rochefort pudiera hoy exclamar, después de tantas aventuras y de tantos combates como llenan su existencia.

—¡Si habré sostenido tan rudas campañas, y habré desafiado tantos peligros, y habré sufrido en Numea tantas fiebres, y habré soportado tantos destierros, y habré recibido en mi cuerpo tantas heridas, para andar ahora á la greña con Severine! Es todo lo más sorprendente que el famoso *l'antier* podía ocurrirle.

Si buscaba una aventura curiosa y original con que poner fin á la publicación de sus *Memorias*, ya la tiene.

Al término de su largo y accidentado camino, en el cual ha ido viendo caer uno por uno á sus más poderosos adversarios, desde Napoleón III hasta los *cheguards* panamistas, le sale al encuentro un enemigo con faldas, clase de enemigos al pare-

cer poco imponente; pero que es, en realidad, el más temible de todos ellos.

Ese enemigo con faldas le llama histrión, le llama viejo, le llama seductor de mujeres y, desde las columnas de un diario clerical muy leído, le habla minuciosamente de su ropa blanca, hasta el punto de dejarlo en paños menores ante un público numerosísimo.

El caso es de los más difíciles en que se puede ver un hombre célebre, cuyo nombre ya unido á los más trágicos sucesos de la Historia.

Aquella frase de *hasbleus* aplicada á las escritoras, se ha hecho ya antigua; con Severine, las tradicionales y burguesas *medias azules* se han convertido en *sayas rojas*, sayas de 'combate' fin de siglo, que Severine lleva con sin igual desenvoltura.

Severine fué un hallazgo que Julio Vallés llevó á París de su destierro; aún no se la conocía entonces por Severine, sino por madame Delhards; era joven, resuelta y graciosa. Escribía Vallés en *La France* su *Tableaux de Paris*, y como el autor de *L'Insurgé* tenía una letra indescifrable, era preciso hacer copiar sus artículos por alguno que la entendiese, para poder darlos á la imprenta. Este fué el trabajo de que se encargó Severine, y en él adquirió las dos cualidades que en Vallés resaltan; la fuerza del colorido y la crudeza de la frase.

A estas cualidades unió después una que le es propia; esa extraordinaria movilidad que anima sus escritos.

Nadie sospechaba que aquella joven belga pudiera llegar á ser un día la heredera de Georges Sand.

Si Georges Sand fué la creadora de la moderna *interview*, interrogando á los jefes de una tribu salvaje y transmitiendo al público parisiense las impresiones de aquella tribu recién llegada á París de los más remotos confines de la India, en cambio Severine ha elevado la *interview* á mayor altura que nadie.

Una vez nos dijo que iba á *interviewar* á Dios; tomó el tren, se fué de París y publicó á los pocos días la *interview* anunciada; no la había tenido con Dios personalmente, sino con el Papa, su representante en la tierra.

Escandalizábase algunos de que se compare á Severine con Georges Sand, porque ésta, legítima gloria de la literatura francesa, escribió libros que viven y vivirán mucho tiempo, mientras que Severine *no es más que periodista*... ni hay diferencia entre las dos escritoras, la hay mayor aun entre la época en que escribe Severine y la época en que escribió Georges Sand... ¿Puede alguno asegurar lo que hoy haría Georges Sand si viviese? ¿No sería acaso periodista, quizás *reporter*? Cada tiempo tiene su fórmula, tiene su moda... y el periódico es el libro del día.

En ese libro de hojas volantes dá ahora rienda suelta Severine todas las mañanas al odio que le inspira Rochefort, desde que ha atacado á un exte niente de dragones, que al servicio de la audaz escritora había puesto su consumada destreza en la *esgrima*.

En los tiempos de la «Grande Demoiselle», cantábase en París:

*Un vent de fronde
à soufflé ce matin,
on dit qu'il gronde
contre le Mazarin.*

El Mazarino contra el cual sopla hoy viento de fronda, es precisamente el más *frondeur* de todos los *frondeurs* que hasta aquí se habían conocido. En adelante, será el *frondeur* con sayas el que inspirará pavor á los más intrépidos.

La verdad es que las mujeres de combate no escasean tanto como generalmente se cree. Cierta día Canrobert se vió en Aix detenido por una escritora ilustre que, armada de una pistola, le impidió pasar por los límites de su jardín, donde ella en aquel instante se entretenía en tirar al blanco.

—¡General, atrás ó hago fuego!—le dijo imperterritable.

Y el gran Canrobert, á quien jamás le había hablado nadie así, sintió hervir la sangre en sus venas y empuñó febril un revólver que llevaba en el bolsillo... Pero se volvió atrás, viendo que aquel enemigo que le cerraba el paso era un enemigo con faldas.

—¡Es la única vez que he retrocedido en mi vida!—solía decir el glorioso mariscal al recordarlo.

Política de provocación

Refiriéndose al proceso seguido contra los concejales de Madrid, dice con mucha razón *El Imparcial*:

«No puede ocultarse que causó penoso efecto en la opinión la noticia de que va á ser sobreseida la causa seguida contra varios concejales y ex-concejales de Madrid.

Resultaría un desafío á la opinión y una burla peligrosa dejar en la impunidad aquellos abusos y que solo se mantenga el procedimiento judicial contra uno; contra quien ha tenido el valor de formular las denuncias.

Por este camino, sería grande la herida á la consecuencia pública, y sus consecuencias pudieran ser graves.

Insurrección cubana

Una sorpresa

En la madrugada del domingo, 47 soldados del batallón de San Quintín, que mandados por el teniente D. Eduardo Borges, habían sido destinados á proteger á los obreros ocupados en recomponer la línea férrea entre Esperanza y Jicotea, fueron sorprendidos y atacados por una numerosa partida, á cuyo frente iba el cabecilla Nuñez.

A pesar del heroísmo y acierto con que la tropa se defendió, el resultado fué ayer por todo extremo lamentable.

Quedaron muertos el teniente D. Eduardo Borges, un sargento y 14 soldados.

Otros cinco de estos resultaron heridos.

El resto de la tropa ha desaparecido.

Combate en Cauto Abajo

El domingo último una columna mandada por el coronel Tegido y compuesta de 800 hombres de las guerrillas y del regimiento de la Constitución, marchó en dirección á Cauto Abajo (Santiago de Cuba), encontrando cerca de Apocinado considerables núcleos de insurrectos mandados por José Maceo y los cabecillas Boure y Tarrero, con cuyas fuerzas iba el gobierno revolucionario. Trataban los insurgentes pasar el río Cauto por Torrija.

Nuestras fuerzas, después de una lucha de ocho horas, lograron que el enemigo renunciara á pasar dicho río y abandonase sus posiciones y el campamento, en donde se encontraron siete cadáveres, armas y bastantes municiones.

Las bajas de la columna fueron éstas: Muertos, un oficial y tres soldados, Heridos graves, 17 soldados. Heridos leves, seis soldados. Contusos ocho soldados.

El general Marin

El general Marin pernoctó anteanoche en Alquizar, y ayer por la mañana, enterados de que por las cercanías de dicho pueblo vagaban grupos dispersos de las fuerzas de Máximo Gómez, salió del campamento con tropas para perseguirlos.

Entre los prisioneros cogidos en la acción librada cerca del ingenio San Julian, se halla un chino, cocinero de Máximo Gómez, el cual ha dicho que cuando llegaron las columnas á dicho ingenio, estaba allí almorzando el «generalísimo». Según el chino, el cabecilla no pudo acabar el almuerzo y salió escapado.

El general Marin ha felicitado á los jefes de los escuadrones de Pizarro, Sagunto y Camajuani, por el brillante comportamiento de estos en la citada acción.

El «Reina Cristina»

Segun telegramas recibidos del ministerio de la Guerra, ayer llegó á Puerto Rico el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Reina Cristina*, que zarpó de la Coruña el día 24 del pasado mes conduciendo á bordo los escuadrones de caballería de Farnesio, Almansa, Albuera, Galicia y Reina.

Mañana debe tocar en la pequeña Antilla el vapor *Alfonso XIII*, que conduce al general Weyler. El *Reina Cristina* salió ayer mismo para la Habana.

Luque y Maceo

Publicamos á continuación noticias detalladas del combate que sostuvo la columna del general Luque con las fuerzas del cabecilla Maceo, la tarde del día 3 en el pueblo llamado Paso Real, perteneciente á la provincia de Pinar del Río.

Dice así el relato:

Habana 4.

Desde esta mañana circulaba en la Habana el rumor de que en la provincia de Pinar del Río había ocurrido un sangriento é importantísimo combate.

Los informes particulares que llegaron primeramente solo decían que el general Luque, al frente de su columna, había encontrado á Antonio Maceo en Paso Real, consiguiendo arrojarle del pueblo.

Llegan en estos momentos nuevos informes que comprobados debidamente y ampliados por los oficiales, transmito en toda su extensión.

Desde hace días el general Luque iba en persecución de Antonio Maceo y éste, siguiendo la táctica de los insurrectos, rehuía el combate.

En los últimos días del pasado Enero la columna Luque, que seguía el curso de la línea férrea desde Candelaria á la Herradura, había alcanzado á algunos grupos de la retaguardia de Maceo, grupos que se dispersaban así que tenían noticia de la aproximación de las tropas.

El día 31 el general Luque parecía haber perdido la pista del cabecilla Maceo, y entonces fué cuando se telegrafió á la prensa por sus corresponsales una multitud de suposiciones, según las cuales tan pronto se había visto á Maceo en Mantua como en Guane.

Y no era así en verdad. El audaz cabecilla mulato se encontraba en el pueblo de Paso Real, á donde había acudido buscando descanso para sus hombres, muchos de los cuales están desmontados y no pocos enfermos y rendidos de fatiga.

Súpulo el general Luque, y acelerando la marcha de su columna llegó el día 2 por la mañana al ya citado de Paso Real.

Este pueblo es el límite de la línea férrea, y se halla dividido por el río de San Diego, de muy caudalosa corriente.

Maceo había escogido para lugar de descanso á Paso real, porque caso de apuro podía refugiarse fácilmente en las asperezas de la sierra de Candelaria y en la llamada del Infierno.

La súbita llegada de la columna Luque obligó á Maceo á resistir, impidiéndole poner en práctica su anterior pensamiento.

El general Luque inmediatamente atacó al pueblo de Paso Real.

Dentro de este se hallaban numerosas fuerzas rebeldes mandadas, además de Maceo, por los caudillos Sotomayor, Miro, Zayas y el Chileno.

El hallarse el pueblo dividido en dos barrios por el río de San Diego de Caiguaníbo dificultaba la defensa á que se aprestaron con gran valor los insurrectos.

Después de un largo tiroteo y de algunos ataques á la bayoneta, la columna entró en Paso Real, haciendo impetuosa irrupción al mismo tiempo por diferentes parajes.

Los soldados hacían sobre el enemigo terribles y certeras descargas.

Maceo, comprendiendo desde luego que le era imposible resistir, trató de abandonar con toda premura á Paso Real, abriéndose camino de cualquier modo por entre las líneas de nuestras tropas.

Al efecto, en varias ocasiones la caballería de Maceo salía á todo galope sobre los soldados.

Estos, con admirable serenidad, hacían fuego á la voz de sus jefes sobre aquellas masas de hombres y caballos, en las que causaban grandes destrozos.

A pesar de esto, los jinetes enemigos insistían en la acometida.

Dos veces la caballería de Maceo cargó sobre nuestra infantería con salvaje valor, llegando los jinetes hasta tropezar con las bayonetas de nuestros soldados.

La resistencia de las tropas no decayó un momento.

Reunidas en enorme tropel las fuerzas de caballería é infantería de Maceo, intentaron un último esfuerzo, y acudieron á abrirse paso y forzar el cinturón de fuego que los cercaba.

En este momento, verdaderamente decisivo para el combate, la artillería intervino con plausible eficacia.

Una pieza colocada detrás de las filas de soldados avanzó en el momento en que la masa enemiga se acercaba, y cuando llegaba ésta á cincuenta metros de distancia disparó metralla, produciéndose el mayor pánico en las huestes de Maceo.

El enemigo á la desbandada huyó en todas direcciones.

Quedaron en las calles del Paso Real 62 rebeldes muertos.

Se sabe que pasan de 200 los heridos.

En varias casas ha encontrado la tropa viveres, armas y efectos varios de guerra de los insurrectos.

Estos abandonaron también 100 caballos y mulos.

Por nuestra parte hemos tenido también sensibles pérdidas.

El general Luque recibió un balazo en una pierna.

La herida que le causó es leve, y el general quiso seguir mandando las tropas; pero por consejo de los médicos tuvo que resignar el mando, después de haber tomado posesión de Paso Real.

Dirigióse el general Luque acompañado de sus ayudantes y de una escolta al pueblo de Consolación del Sur.

Del mando de la columna se encargó el coronel D. Cándido Hernández.

Resultaron también heridos de gravedad el comandante de la guardia civil D. Luis López Mijares, el comandante de infantería José Ruiz Pérez, dos oficiales y unos cuarenta soldados.

Al día siguiente, ó sea ayer, habían fallecido víctimas de las heridas que recibieron en el combate, un capitán, un teniente y treinta soldados.

Se ha pedido la cruz de cuarta clase de San Fernando para el general Luque, y otra recompensa para el coronel Hernández, que se condujo con admirable valor.

Bando de Máximo Gomez

El periódico filibustero *La República Cubana*, que desde hace algún tiempo se publica en París, inserta en el segundo número el siguiente bando, que á título de curiosidad reproducimos:

Comagüey 1.º de Agosto de 1895.—Para fijar de un modo claro y preciso la manera de proceder con los jefes oficiales y soldados de la monarquía que se aprehendan en hechos de armas ú operaciones, con los que se presentasen voluntariamente á nuestras columnas ó autoridades, he tenido á bien disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Los prisioneros que se hagan en cualquier hecho de armas ó por las tropas de la República serán puestos inmediatamente en libertad y devueltos á sus filas, á menos que voluntariamente quieran ingresar en el ejército libertador. Los heridos abandonados serán recogidos y atendidos con todo esmero y sepultados los muertos.

Art. 2.º Serán objeto de procedimientos sumarios todos los individuos apresados y que hayan cometido las faltas comprendidas en la circular de 1.º de Julio por el uso ó falta de respeto á la mencionada circular.

Art. 3.º Los que resulten prisioneros ser jefes ú oficiales del ejército en la monarquía, serán respetados y atendidos según su categoría y considerados según las condiciones de valor con que hayan podido resistir y todos devueltos á sus filas si así lo desean.

Art. 4.º Los que voluntariamente se presenten á nuestras columnas ó á las autoridades, á unirse á las filas de los republicanos todos quedarán en ple-

na libertad para elegir á su voluntad el modo de servir la causa de la República si bien con las armas ó en destinos más pacíficos, civiles ó en trabajos de agricultura.

Lo digo á usted para su conocimiento y más exactos cumplimiento. Patria y Libertad.

El general en jefe *Máximo Gomez.*

Los españoles en el extranjero

Y EL SERVICIO MILITAR

Real orden interesante

En vista del considerable número de españoles residentes en el extranjero que no se inscriben en los registros de nacionalidad, y de los perjuicios que esto ocasiona dando facilidad á los que se proponen eludir el servicio militar, y para evitarlo se ha dispuesto, por una real orden que hoy publica el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, que se de la mayor publicidad á los artículos que á continuación publicamos del real decreto de 5 de Setiembre de 1871:

Artículo 1.º Para que los súbditos españoles que se hallen en países extranjeros puedan contar con la protección de los agentes de S. M. residentes en ellos, y disfrutar de los derechos y privilegios que les conceden los tratados y leyes, es necesario que presenten su pasaporte ó cédula ante ellos dentro del octavo día de su llegada.

Art. 8.º Los españoles domiciliados en el extranjero deberán poseer el certificado de nacionalidad, sin cuyo requisito no podrán hacer valer sus derechos ni serán atendidos en las legaciones ó consulados.

¿Debe haber Carnaval este año?

Tal es el problema que ha empezado á plantearse y aún á resolver en varias provincias.

El *Defensor de Granada* escribió hace días un artículo proponiendo que en vista de la guerra de Cuba no se celebrara este año el Carnaval en aquella capital andaluza.

En Córdoba se ha hecho más. El Ayuntamiento ha tomado en sesión el acuerdo de suprimir por ahora aquella fiesta de alegría.

La *Correspondencia Militar*, ocupándose de este asunto, vota en pro de lo hecho por el municipio cordobés.

¿Qué disposiciones tomarán las autoridades de Palma ante esta actitud patriótica de nuestros conciudadanos del continente?

Crimen descubierto

En Martos (Jaén) ha sido descubierto un horrible asesinato.

Días pasados desapareció del pueblo una niña de siete años de edad llamada Adela Castro.

Su desaparición fué objeto de grandes comentarios de todo el vecindario.

La niña disfrutaba de una pensión, y la mayor parte de los vecinos de Martos atribuían su desaparición á un secuestro.

Ayer se descubrió el misterio, siendo encontrado el cadáver de la niña Adela en un pozo inmediato á la ciudad.

El cadáver ofrecía evidentes señales de violencia, que fueron examinadas por los médicos.

Se instruye sumario para averiguar las causas de este horrible crimen.

El pueblo está indignadísimo.

Suicidio de un soldado

En la Coruña, en el cuartel de caballería, se suicidó el miércoles un soldado llamado Tomás.

Se asegura que se disparó la tercera dentro de la boca, quedando muerto en el acto.

Tenía 19 años, era natural de León y llevaba un mes de servicio.

Ignórase la causa que le ha hecho poner término á su vida.

El general Luque

El general Luque, que acaba de derrotar á Maceo y de alcanzar en Paso Real de las más señaladas victorias de la actual campaña de Cuba, es ciertamente uno de los más bravos é ilustrados jefes del ejército español.

Nadie ha olvidado el heroísmo de que dió pruebas en el combate de Somorrostro, del que fué retirado gravísimamente herido.

Atravesado de un balazo estuvo algunos días entre la muerte y la vida, frecciendo, á la edad de 22 ó 23 años, el grado de teniente coronel. Ha sido, pues, Luque uno de los tenientes coroneles más jóvenes de nuestro ejército. Durante la última guerra civil se distinguió siempre por su extraordinario arrojo.

Sus dotes de inteligencia é ilustración son poco comunes. Estimándolas en lo mucho que valen, el general López Domínguez llamó á Luque á su lado al encargarse por segunda vez del ministerio de la Guerra, y le confió un puesto de confianza en el ministerio puesto que el general desempeñó con sumo acierto, mostrando en él condiciones administrativas que realzaban sus grandes dotes militares.

Según nos anuncia el telégrafo, la herida de bala que el general Luque ha recibido en la gloriosa acción de Paso Real, es leve. De desear es, para bien de la patria, que el heroico vencedor de Maceo quede pronto totalmente restablecido. Hacemos por ello fervientes votos, como de seguro los hacen á estas horas también todos los buenos patriotas.

El gobierno parece que va á conceder al general Luque una recompensa digna de su brillante comportamiento.

Aplaudimos, como aplaudirá el país entero, que se premie como es debido al héroe de Paso Real.

He aquí una recompensa que obtendrá, no solo la aprobación, sino la alabanza de todos los españoles.

Conflicto en el Ferrol

Por orden del capitán general del departamento comenzaron el miércoles en el Ferrol gran número de marineros la poda de los árboles enclavados en el paseo del Túnel contiguo al arsenal.

El alcalde mandó que suspendieran sus trabajos los marineros; pero éstos, secundando las órdenes del general, no obedecieron las órdenes de la autoridad civil.

Esta en vista de que su mandamiento no había sido cumplido ofició al general lo sucedido.

Se ignora el criterio del general sobre dicho punto pues aun no ha contestado á la referida comunicación.

El Municipio hizo siempre la poda; pero es discutible la jurisdicción á que pertenecen los terrenos.

Dados los rozamientos que existen desde hace algún tiempo entre la autoridad de Marina y la civil se teme que pueda originarse un conflicto.

Ha circulado con alguna insistencia el rumor de que el general ha dimitido.

Explosión de dinamita

Dicen de Lisboa que en la noche del martes estalló una bomba de dinamita en la casa del médico que informó para que fuese conducido á una casa de orates el individuo que lanzó la piedra hace pocos días contra la carretela en que el rey D. Carlos se dirigía á Palacio real.

La explosión ha causado profundo pánico en los barrios inmediatos á la casa del médico aludido. Los estragos materiales son considerables. Afortunadamente no ha habido víctimas.

Se supone que la explosión es obra de los anarquistas deseosos de vengar á su correligionario detenido.

PALMA

—A una anciana que ayer tarde tomaba el sol en la calle de Bayarte de Santa Catalina le acometió subitamente un síncope, cayendo al suelo sin sentido.

La pobre vieja causó en la caída una herida regular en el pómulo izquierdo y una gran escoriación en la mano derecha.

Acompañada por unas vecinas á la casa de socorro de la calle de San Magín, se le practicó la cura que su estado requería, marchando, luego, á su casa por sus propios pies.

—A las nueve fundó esta mañana el *Cataluña* procedente de Barcelona con el correo, 10 pasajeros y carga.

—La diligencia-correo de Felanitx sufrió ayer tarde una avería en las costas de Algaida.

El percance y la poca previsión del conductor motivaron llegase el carro á Felanitx con mas de dos horas de retraso; es decir, cuando la mayoría de los vecinos estaban ya metidos en cama á resguardo del frío y reparando sus abatidas fuerzas para entregarse de nuevo al día siguiente á su ruda y diaria labor.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Excepción del frío, fresquito en demasía, que se siente por la noche y de madrugada, disfrutamos en Palma un tiempo primaveral.

Los días se suceden sin interrupción, espléndidos y apacibles, limpia la bóveda celeste de los nublados que generalmente en esta época nos privan del calor y brillantez que despiden los rayos del astro rey.

En las calles de Palma, en los paseos, en las carreteras y caminos vecinales, gruesa capa de polvo todo lo invade, cual acontece durante los meses en que los ardores del sol doran las mieses en los campos.

La sequía comienza á producir en muchas comarcas sus efectos destructores y es objeto de pesadumbre para muchos agricultores, que vislumbran un incierto porvenir.

Todo es anómalo: todo resulta incompatible con lo natural y procedente en la estación que atravesamos; todo hace presagiar desastres en nuestra riqueza agrícola que colmen la medida de nuestras desdichas y agraven aun mas, si cabe, nuestra precaria situación.

No permita el cielo se confirmen nuestros presagios, que harta desventura es la que azota á esta isla con la crisis vinícola é industrial que la asolan.

—Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de *utilidad pública*.

Teatro Principal

COMPANÍA DE D. MIGUEL CEPILLO

Función para hoy

Los dominos blancos

A las siete y media.

Entrada general 1'00—A! paraíso 0'75

Isla Marítima

A contar desde el 10 del actual quedan señalados los lunes y jueves de cada semana desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo, aprobado en Junta General ordinaria del 2 del actual.

Para el cobro es indispensable la presentación de los títulos.

Palma 4 Febrero de 1896.—El Presidente, Pedro Sempol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Srío, Ramon Obrador.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Una manifestación

Madrid 7, 8'35 n.

Ha tenido lugar el entierro del obrero muerto por la guardia civil en las calles de Madrid por haber silbado á Martínez Campos.

Asistieron al acto más de 20,000 personas dándose algunos vivas al pueblo y haciéndose algunas demostraciones contrarias á Martínez Campos.

Agrávase la situación política.

Perez.

Tomás Carreras.—Llegada de tropas

Madrid 7, 10'15 n.

El entierro del pescador Tomás Carreras ha revestido carácter eminentemente político.

Sobre el féretro veíase una corona con esta inscripción: «El País á Tomás Carreras».

Descansa, mártir, el pueblo te vengará.»

Han desembarcado en la Habana sin novedad, los escuadrones de Almansa, Reina, Galicia, Farnesio y Albuera.

El pueblo les tributó un recibimiento entusiasta.

Perez.

La asamblea republicana.—El general Marín.—Telegramas á Weyler.

Madrid 7, 11'35 n.

Llegaron de varias provincias los delegados que han de asistir á la asamblea republicana federal.

Fueron á esperarles á la estación multitud de correligionarios de todos los puntos, entre ellos el hijo del señor Salmerón, reinando el mayor orden.

El pueblo de la Habana prepara festejos para obsequiar á su llegada al general Marín.

Se han mandado telegramas á Puerto-Rico detallando los últimos sucesos de la campaña de Cuba, para que se entere de ellos cuando llegue á dicha antilla el general Weyler.

Perez.

Un discurso de La Porta.—Prohibición

Madrid 7, 11'15 n.

El delegado federal por Barcelona, señor La Porta, al llegar la comisión de delegados frente al Hotel de Embajadores les dirigió la palabra, aconsejándoles que se retirasen para no dar lugar á que se alterase el orden público; seamos prudentes y evitemos inútiles algaradas; cuando perturbemos el orden público vale más que sea de una vez.

El publico aplaudió al Sr. La Porta.

Ha sido denegada la autorización de festejar con una serenata á los delegados federales que tenían solicitada los republicanos madrileños.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	66'
Cambio Mallorquin.	7'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	32'
Alumbrado por Gas.	115'15
Salinas de Ibiza.	190'
La General Mallorquina.	
Bonos municipales.	
La Isla Marítima.	49'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	

Valores públicos

Madrid 7, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	64'25
4 p exterior perpétuo.	73'70
4 p amortizable.	
Cubas.	94'
Banco de España.	378'
Tabacos.	188'
Francos.	20'75
Libras.	
Barcelona 7, 4 t.	
4 p interior.	64'21
4 p exterior.	73'67
4 p amortizable.	
Cubas 86.	94'50
Colonias.	
Nortes.	26'70
Francias.	21'70
Madrid.	
París.	60'93



Teatro-Circo Balear

Segundo baile de máscaras
para el domingo 9 Febrero de 1896
á las diez y media de la noche

FRECIOS.—Entrada de abono, 1'00 ptas.—Id. de transeunte, 1'50.—Id. id. señora, 0'25.

NOTA.—A fin de corresponder dignamente al favor que el público dispuso al primer baile, el Presidente ha contratado, solo para esta noche, á la renombrada familia musical GASPERINI compuesta de tres personas, la que ejecutará en los intermedios, varios baillables, con sus extraños instrumentos contribuyendo con ello á que la función concluya á las cinco de la madrugada.

LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

Edición de la tarde

PALMA 8 FEBRERO DE 1896

Modas

Notas artísticas

Una novela rusa

El distinguido escritor ruso, Tourgueneff, acaba de dar á luz una bellísima novela, muy corta, cuyo título es *Una fiesta en casa de Dios*. El argumento, el cual encierra una cruel verdad, es el siguiente:

Un día el Supremo Hacedor quiso dar una fiesta en su celestio palacio. No hizo más invitaciones que á las virtudes, fuesen éstas grandes ó chicas, y como es de suponer todas acudieron al ansiado convite.

Las virtudes pequeñas parecían más afables y más decididas que sus compañeras las grandes virtudes. Sin embargo, todas conversaban amistosamente, como es de rigor entre personas tan íntimamente relacionadas cuando el Señor, que con solícito afán hacia los honores de la fiesta, advirtió que las hermosas damas se miraban de hito en hito, como si nunca se hubiesen conocido. El dueño de la celeste morada acercóse á las dos desconocidas, tomándoles cariñosamente la mano hizo la presentación mutua en esta forma: «La Caridad»—añadió señalando á la primera;—«La Graciosa»—añadió señalando á la segunda.

Las dos grandes virtudes miráronse aún más extrañadas; desde que el mundo es mundo, ¡era a primera vez que ambas se veían reunidas!

Una nueva ópera de Verdi

Un periódico de Nueva-York, *The Musical Courier*, anuncia, con referencia á declaraciones de M. Mortier, secretario del célebre barítono Maurel, que el maestro Verdi acaba de terminar una ópera, cuyo argumento está tomado de *La tempestad*, de Shakespeare.

Victor Maurel será el encargado de cantar la parte de Caliban, según expreso deseo del octogenario compositor.

Saint-Saens

Este inspirado compositor, á quien los rigores del frío afectan sobre manera, después de haber pasado unas semanas en Roma y Nápoles, se ha embarcado en este último puerto para Egipto, donde permanecerá hasta la entrada de la primavera.

Obra de arte

El día 14 de Julio se inaugurará en París, en la plaza de la Nación, el grupo monumental, obra de Dalou, y cuyo asunto es el «Triunfo de la República». La fundición en bronce de este grupo ha costado á la municipalidad de París la respetable suma de 200.000 francos.

El tenor Tamagno

Este célebre artista acaba de ser escriturado para dar nueve representaciones en el teatro Montecarlo, debiéndose cantar tres noches el *Trovador*, tres *Otello* y tres *Samson y Dalila*.

Tamagno percibirá por esas nueve funciones la cifra redonda de 50.000 francos.

Parece que este insigne artista ha descubierto al fin, que lo que perjudicaba á su voz, haciéndole padecer de cuando en cuando ronqueras, era la variación de vinos, razón por la cual ha decidido no beber más que uno especial elaborado en una propiedad suya, haciendo que buena cantidad del consabido néctar le acompañe siempre en sus viajes.

En Milan, donde esta desición del artista se hizo por primera vez pública, son varios ya los jóvenes que, dedicándose al estudio del canto, han abandonado el vino de Chianti, muy perjudicial á la garganta, según parece, y han aceptado otro más suave, del cual no piensan variar.

"Pepita Gimenez" ópera española

Durante la próxima season de Londres, se estrenará una ópera en dos actos, escrita por nuestro compatriota el Sr. Albeniz, y titulada *Pepita Gimenez*, nombre de la heroína de la famosa novela de D. Juan Valera.

El primer acto tiene lugar en el jardín de la protagonista, el día en que se celebra la fiesta de la Cruz. La música es muy inspirada, fresca, alegre y marcadamente española, considerándose, sobre todo, el dúo del último acto como una pieza de gran mérito y originalidad.

Voluntarios á Cuba

En circular del ministerio de la Guerra, que publicó el *Diario Oficial* de dicho ministerio, dirigida al comandante general del primer cuerpo de ejército, se dispone lo siguiente:

1.º Se autoriza á V. E. para nombrar una comisión encargada de admitir voluntarios para Cuba, en la forma indicada en la soberana disposición citada.

2.º Los reclutadores no percibirán las 250 pesetas correspondientes á cada individuo que presenten, hasta después de efectuado el embarco de éstos debiendo antes ser identificados los voluntarios por la respectiva comisión existente en los puertos de embarque.

3.º Los citados reclutadores satisfarán, por anticipado, en el Depósito para Ultramar de la Córte, el importe de los socorros y gastos de transporte de los voluntarios, para evitar de este modo perjuicios al Estado, si los reclutadores resultasen insolventes.

Si no fuera porque necesito de la diestra para trazar estas líneas, llevaríame ambas manos á la cabeza, en señal de asombro, ante el lujo que nos invade y que ahogará á muchísimas mujeres, por si aún fueron pocas las que apenas pueden respirar...

Prueba de esto, la conversación, muy chistosa por cierto, que días pasados sostenían dos señoras, tan ocurrences como distinguidas, sobre la retráida existencia que una de ellas veíase precisada á hacer este año:

—¿Tienen la culpa los mambises?—preguntó la que todavía se divierte.

—No; ¡la tienen los monises!—contestó la que ahora se aburre.

A pesar de que no sé dónde tengo la mano derecha, se me figura que esto del lujo no necesita para ser comentado, gran suma de habilidad; se recomienda por sí solo.

Dije no ha mucho, y guiada por buena mano, que los corchetes del corsé, esos que sirven para sujetar las enaguas se usan de plata ú oro, y también adornados de preciosas piedras.

Pues ahora en que reinan las pelerinas de zibeline, cuyo precio varía de 25 á 30.000 francos, y todavía se llaman modestas, no comprendo como las elegantes, por ricas que sean, van á darse buena mano para alcanzar tales magnificencias.

Y puesto que los manguitos se llevan este invierno tal como se usaron en 1845, es decir, enormes, de sesenta centímetros de largo, cuando menos me figuro que no faltará presumida que, deseosa de meter las manos en uno de ellos, al no poder lograrlo, se quede soplando las uñas, es decir, corrida; la compadeczo, pues temo que de esto haga una pena.

Por cierto que entre los manguitos de última describen las crónicas parisienses uno que mide casi un metro de largo; es de zibeline, forrado de armiño, y lleva en el centro, en la parte superior, un hermoso lazo de cinta negra, recogida con una magnífica hebilla de brillantes, de la cual pende un ramo de rosas.

¿Qué tal?—«No me parece mal»—dirán los que hayan de vender el manguito, la hebilla y las rosas, lo cual supone buen negocio.

Tanto nombrar las manos, me trae como con la mano á eso de «la mano de gato», cosa de que suelen abusar algunas damas, y que supone otro gasto mayúsculo, pues los tales afeites, si «resultan», cuestan un dineral, y han de ser de los «inalterables», que duran más de un día en el rostro; ello quiere decir ¡oh dolor! que la mano de jabón no es á diario, y huelga aquello de «una mano lava la otra y ambas la cara».

Mano de santo resultaría la oportuna reprimenda de marido discreto y severo; pero ¡ay! que esta autoridad en cosa *demodí*, según vengo observando.

Demos de mano á estas reflexiones, y mano á mano tú y yo, paciente lectoras dirijamos un vistazo á otras modas que no debemos dejar de la mano ya que á mano viene nombrarlas.

No recuerdo si he dicho que los guantes de moda, de última moda en París, tanto para ellos como para ellas, son ahora blancos, holgados y sin botones; de manera que puedan ponerse de un golpe, como si fueran calcetines. Como esto del guante claro supone un gasto regular, pues hay que llevarlos flamantes, lo cual se consigne á fuerza de limpiarlos y lavarlos, como quien lava un pañuelo, y ello no puede hacerse con todos los guantes, de ahí que los de gamuza blanca sean los preferidos, pues ésta es piel suave, que huele bien y se lava perfectamente. Los fabricados en Viena son los mejores guantes de gamuza blanca.

Aunque en cuestión de colores la moda no impone nunca una tiranía absoluta, no deja de mostrar sus preferencias, y las de este año la inclina, como indiqué en mi anterior escrito, á los matices claros; pero el gris, para calle se lleva de calle á los otros tintes. El gris es color siempre *chic*, igualmente propio para lujoso atavío, que para traje de diario, y es color que prefiriré á todos los demás la encantadora y archielegante Diana de Poitiers.

Lo mejor fuera no tener atadas las manos en lo relativo á gastar, y poseer *toilettes* gris plomo, de cachemir ó paño, para paseo; de gró gris ceniza para visita ó *matinee* de sicilianu gris perla para teatro, y de raso gris casi blanco para baile; pero esto ya es convertirse en manirotas, ¿no les parece á ustedes?

Y, en fin, basta por hoy de modas y de manos, y conste que, obediente á las atinadísimas advertencias de inteligente escritor, aquel que escribiera uno de los romances más bellos que se han escrito, digo:

Adios, queridas lectoras, es de ustedes s. s., que su mano estrecha.

Palma

—El vapor *Lulio* ha llegado á Barcelona á las cinco de esta mañana sin novedad á bordo.

—La guardia civil del puesto de Porreras metió mano estos últimos días á una familia aprovechada, la llamada *bielins*, padre y dos hijos que por lo visto dedicábanse con fortuna, y desde larga fecha, al robo de ovejas.

Un rebaño que tranquilamente apacentaban han sido encontrados 64 de aquellos animales, procedentes de robos cometidos en diferentes pueblos de la isla.

Los aprovechados *bielins* y las 64 ovejas robadas pasaron á la disposición de la autoridad judicial.

Los tales *bielins* parece no se dormían en las pajas.

—En el baile de máscaras que celebrará esta noche la sociedad *La Protectora*, la orquesta que dirige el maestro D. Pablo Coll ejecutará los siguientes bailables:

Primera parte

- 1.º Sinfonía *Caritea* Donisetti.
- 2.º Tanda de vals *Mirtos de oro* Fahrbach.
- 3.º Mazurka *De Rechstelze* id.
- 4.º Polka *Lo Somni de la Ignocencia*.
- 5.º Schotis *La Perle Noire* Saovanoff.
- 6.º Americana *Rogelia* Urgeles.
- 7.º Rigodón *Lor Venecianos*, id.

Segunda parte

- 8.º Tanda de vals *Triguette* Metra.
- 9.º Polka *Tout ou Rien* Valteufeld.
10. Rigodon *La Bour du Roi* Petand Strauss.
11. Americana *La Mertina* Urgeles.
12. Schotis *El Talisman* id.
13. Mazurka *Le Spruux* Girard.
14. Galop *Grande Vitesse* Valteufeld.

—**Café caracolillo** de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrú**, San Nicolás, 46, Palma.

—El vapor *Bellver* ha salido esta tarde para Certe y Marsella con cargo de vino.

El *Nuevo Mahónés* también ha salido para Mahón, con el correo, pasajeros y variada carga.

—Dícese que durante la próxima Cuaresma actuará en el Teatro-Circo Balear la compañía dramática que actualmente trabaja en el Principal, sufriendo algunas transformaciones.

Veremosmos si se confirman estos rumores.

—D. José Pascán Amorós capellán de este Regional, pasa á prestar sus servicios al regimiento de Guipúzcoa no.º 53.

—Dos sujetos que riñeron en la calle de Santo Domingo promoviendo un gran escándalo han sido multados por la alcaldía en cinco pesetas cada uno.

—A bordo del *Isleño*, que salió esta mañana para Alicante é Ibiza, marchó á su nuevo destino el Sr. Jimenez Delegado que fué de Hacienda en esta provincia.

—Las obras *La Agonia*, de Llarra; *La careta Verde*, de Ramos Carrion y el juguete valenciano de Escalante, *Toni manena* y *Chuan de la son* forman el programa de la función que se dará mañana en el teatro de la sociedad *La Constanca*.

Pedir más fuera gollería.

—En el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* se pondrá mañana en escena el drama en seis actos *La esclavitud de los negros*.

—Esta mañana, por si será tuyo ó será mio cierto *adonis*, que por lo visto se disputan, riñeron en la plazuela de San Gerónimo *dos atropella platos*.

Debido á los buenos oficios de algunas personas que mediaron acabó la disputa sin averías.

—Mañana á las seis de la tarde celebra baile de máscaras la sociedad *La Concordia* domiciliada en el caserío de Génova.

—Cual alma de Garibay, vaga errante por las plazas de esta ciudad la *fotografía humorística*.

Ya la tenemos instalándose en la plaza de Santa Eulalia, interin se antoja á su dueño largarse á otra plaza con el *humorismo* de su fotografía.

¡*Fotografía humorística*! si saldrán los retratos bailando y haciendo muecas.

—Que monadal

—Para la función á beneficio de la sociedad *Protectora de la Infancia* que saben nuestros lectores tienen acordado celebrar en el teatro Principal, hánse escogido las obras *Lo Positivo* y *Los Asistentes*.

La función será fuera de abono y promete revestir carácter solemne.

—A un carretero que caminaba ayer tarde muy tranquilamente llevando del cabezón el cuadrúpedo que tiraba de su carro, al llegar á las inmediaciones de la puerta de San Antonio hubo de ocurrírsele á un mal intencionado arrojarle una piedra con tal acierto, que le hirió en la espalda causándole una contusión algo regular.

El carretero fuera de sí, buscó, indagó quien fuera el taimado autor de la pedrada, sin que le fuera dado poder averiguarlo.

Ello es, que hubo de quedarse el padre con la contusión que recibiera en la espalda.

Hay bromas que en Carnaval puede pasar.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Muertos y heridos.—Las bajas de los insurrectos

Madrid 8, 9'45 m.

En el combate que se relata en los telegramas anteriores tuvieron las tropas cinco soldados muertos y tres oficiales y 48 soldados heridos.

Las bajas vistas de los insurrectos ascienden á 29 muertos, 17 prisioneros y gran número de heridos.

Perez.

Ataque del general Canellas.—Insurrectos derrotados

Madrid 8, 9'45 m.

Inmediatamente de su llegada emprendió el ataque el general Canella generalizándose un combate rudo y empeñado entre las tropas y las fuerzas insurrectas compuestas de las partidas de Maceo, Núñez, Bermúdez y Sotomayor, á las que cercó Canellas á las dos horas de fuego, dispersándose el enemigo temeroso de no verse envuelto por las tropas leales.

Perez.

Signe el tumulto.—La multitud en Palacio.—La policía.—Carreras y cierre de tiendas.

Madrid 8, 9'55 m.

Después de los silbidos y mueras á Martínez Campos dirigióse la multitud á la plaza de Oriente situándose frente á Palacio, prorrumpiendo en gritos subversivos y atronadores.

La policía disolvió los grupos á la fuerza produciéndose sustos, correrías y cierre de tiendas.

Restablecióse la tranquilidad.

Pérez.

Después del entierro de Carreras

Madrid 8, 9'45 m.

Apenas hubo terminado la ceremonia de dar sepultura al cadáver del pescadero muerto en la estación del Norte en la llegada de Martínez Campos, dirigióse la comitiva á la casa del general en actitud poco tranquilizadora dando mueras al ex-jefe del ejército de Cuba.

Pérez.

Ataque á Candelaria.—Maceo y los voluntarios.—El general Canellas

Madrid 8, 9'45 m.

El general Canellas marchó precipitadamente sobre Candelaria, poblado que atacó la partida que manda el cabecilla Maceo.

Los voluntarios defendieron la población durante 26 horas, al cabo de las cuales cesó la lucha por haber acabado las municiones.

El pueblo cayó en poder de los rebeldes.

Pérez.

La manifestación.—Los periodistas en Cuba.—El general Weyler

Madrid 8, 1'15 t.

En la calle de Bailén y en la plaza de Oriente se dieron vivas á la república, siendo detenidos varios individuos.

El gobierno muéstrase preocupado ante el carácter que revistió la manifestación de anoche.

La Reina conferenció en el teatro con el gobernador y con el coronel Sr. Morera.

Dentro el plazo de una semana se ha dado orden á todos los periodistas americanos que residen en Cuba para que abandonen la isla.

Ha llegado á Puerto Rico el general Weyler.

C.

El general Luque

Madrid 8' 2'15 t.

Dice un telegrama particular que se ha recibido de Cuba que el general Luque sigue mejorando de la herida que recibió en la rodilla izquierda en el combate de Paso Real.

C.

Sección religiosa

Mañana domingo.—En las Teresas concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis; á las diez y media misa mayor con música y sermón á cargo del Padre José Chavarría, S. J. Por la tarde, después del triduo, solemne reserva precedida de Te-Deum.

El lunes día 10 en la Parroquia Iglesia de San Jaime, octava de la fiesta de San Blas, á las 6 y media de la noche sermón, sermón por el Reverendo P. Manuel Lacalle, acto continuo el ejercicio propio de este día, los padrenuestros cantados por un coro de niños, concluyendo con el himno de San Blas, todo compuesto por el Sr. D. Nicolás Bonnin Pbro. organista de la misma Parroquia.

CORTE DE MARIA.

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares. Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona; y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas,...



De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situaciones en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica antiséptica del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó moviedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 3.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, cochas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Línea de Palma á Manacor

Table with 4 columns: Km., Estaciones, mañana, tarde. Lists stations from Palma to Manacor with departure times.

Ramal de La Puebla

Table with 4 columns: Km., Estaciones, mañana, tarde. Lists stations from Empalme to La Puebla with departure times.

CULTIVO DE LAS ABEJAS

Gran establecimiento de apicultura movilista E. de Mercader, Belloch Cervantes, 1, y San Francisco, 2, Gracia (Barcelona)

Premiado en cuantas Exposiciones ha tomado parte

Variado surtido de colmenas de todos los sistemas, extractores de miel y de cera, ahumadores á mano y automáticos, prensas y cuantos útiles son indispensables en tan productiva industria.

Panel artificial elaborado con cera pura de abejas y á razón de metro cuadrado por kilo, á 5 pesetas kilo.

VERDADERA FAMILIA DEL Lathyrus silvestris de Wagneri, planta forrajera para terrenos áridos, piccedente de la única Ecceidad productora de ella, la Internationale Saatstelle Landwirtschaftliche Gesellschaft, de Wuitenberg, á 30 pesetas kilogramo y 3.50 pesetas hectogramo.

Se envían Catálogos é instrucciones á cuantos lo piden, así como números de muestra del periódico de la casa

El Colmenero Español

órgano oficial de la Sociedad Española de Apicultura y dedicado exclusivamente al cultivo de las abejas.

Ha entrado en el 5.º año de su publicación y ve la luz una vez al mes en cuadernos de 16 páginas con cubierta. Precio, 5 pesetas al año.

Guía del Apicultor británico

por Mr. Tho. Wm. Cowan, traducción española de E. de Mercader, Belloch 2 pesetas en rústica y 2.50 pesetas encuadernado

Línea de Vapores Trasatlánticos

Pinillos, Izquierdo y C.ª Línea de Filipinas

Para MANILA con escalas en PORT-SAID, SINGAPORE y HONG KONG saldrá de Barcelona el día 18 Febrero el grandioso y magnífico vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Pio IX

Admite carga á fletes y pasajeros de tercera clase para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

En el Salon de Antonio Bover

se necesita un oficial que sepa su obligación. Unión, 2.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

Línea de vapores Trasatlánticos

Pinillos, Izquierdo y C.ª CADIZ Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO; HABANA, MATANZA, PROGRESO y VERACRUZ con escalas en CARRIAS, MAYAGUEZ y PONCE, saldrá de este punto el día 23 Febrero el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

En la calle de San Felio

mero 22 hay para alquilar dos segundos pisos que pertenecen toda clase de comodidades. En el tercero de

misma informarán.

“DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO.”

No porque alguien diga que su preparado es “tan bueno como” ó “más barato que” la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y recházese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Exenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

Advertisement for KING CITRATO DE MAGNESIA, describing its benefits for various ailments.

